
8 ПЕРВАЯ МИЛЯ 2/2023

От ПервОгО лица

БРЕНД HYPERLINE
ПОПОЛНИЛСЯ 
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В июле 2022 года в состав ООО "Гиперлайн", россий-
ской компании-разработчика и производителя ком-
понентов и  комплексных решений для  построения 
цифровой инфраструктуры, вошло НПП Старлинк, 
известное как изготовитель оптических и гибридных 
оптоэлектрических микрокабелей собственной запа-
тентованной разработки. Об этом и других шагах ком-
пании в  стратегическом направлении локализации 
и развития производства инновационного оборудова-
ния для телекоммуникаций внутри страны корреспон-
денту журнала "ПЕРВАЯ МИЛЯ" рассказал заместитель 
генерального директора НПП "Гиперлайн" В.В.Жуков.

Виталий Владиславович, 
расскажите об истории бренда 
Hyperline.

Наша компания отсчиты-
вает свою историю с  1994  года. 
Она начинала как дистри-
бьютор кабеля и  оборудова-
ния для  построения физиче-
ского уровня того, что мы назы-
ваем сегодня инфраструктурой 
цифровой экономики: кабель-
ных систем и  сетей. На  пер-
вом этапе компания привози ла 
из-за рубежа оборудование no 
name. Затем в  нашем портфеле 
стали появляться известные 

на мировом рынке бренды обору-
дования и кабельной продукции 
для  телекоммуникаций: ZPAS, 
Belden, Nexans, 3M, Panduit и др.

При этом в конце 1990-х руко-
водством компании было при-
нято решение разработать и соб-
ственную структурированную 
кабельную систему (СКС), обе-
спеченную системной гарантией 
и  ориентированную на  сред-
ний ценовой сегмент. Был заре-
гистрирован бренд Hyperline. 
На том этапе производство ком-
понентов системы обеспечива-
лось на мощностях проверенных 

зарубежных OEM-изготовите-
лей. Но с  самого зарождения 

"Hyperline СКС", как была названа 
наша кабельная система, произ-
водится по документации, разра-
ботанной специалистами нашей 
компании. Была создана лабора-
тория под руководством Алексея 
Викторовича Кузнецова, которая 
обеспечивает тестирование всех 
компонентов этой СКС на совме-
стимость. Надо отметить, что 
в данной системе используются 
только такие компоненты, кото-
рые обеспечивают обязатель-
ное превышение технических 
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параметров смонтированных 
СКС относительно требований 
международных и  российского 
стандартов. На  смонтирован-
ные системы предоставляется 
гарантия на 25 лет.

Уже в первые годы было при-
нято решение реализовывать 
СКС не только в  России и  стра-
нах СНГ, но и  на крупнейшем 
в  то время рынке Северной 
Америки, для  чего в  2005  году 
был открыт офис в  Оттаве 
(Канада). И сегодня продукция 
бренда Hyperline Systems поль-
зуется спросом в США и Канаде, 
а также на Ближнем Востоке.

К  настоящему времени 
в  России и  других странах 
зарегистрировано примерно 
1300  смонтированных систем 

"Hyperline СКС".

Каковы условия предостав
ления системной гарантии 
на "Hyperline СКС"?

Как я говорил, мы предостав-
ляем гарантию на  смонтиро-
ванную систему на 25 лет. Такой 
срок обеспечивается тем, что 
при производстве компонен-
тов СКС мы закладываем запас 
в  3−4  дБ, который превышает 
возможную деградацию зату-
хания в процессе инсталляции 
и эксплуатации.

Системная гарантия предо-
ставляется только в  том слу-
чае, если СКС была установлена 
сертифицированным инсталля-
тором. Для  получения статуса 

"Сертифицированный инстал-
лятор" сотрудники соответ-
ствующей компании должны 
пройти успешно обучение 
в нашем учебном центре, после 
чего осуществляется ее серти-
фикация. Обучение специа-
листы "Гиперлайн" осущест-
вляют не только в  Москве, но 
и  на выезде на  площадке пар-
тнера. Так, только за  послед-
ние месяцы мы организовали 

сертификационные тренинги 
в  Алма-Ате, Бишкеке, Ереване, 
Минске.

На  отдельные компоненты 
"Hyperline СКС" также предостав-
ляется гарантия − пятилетняя.

Вырос ли интерес к  продук
ции бренда Hyperline на  рос
сийском рынке в 2022 году?

Да, вырос. Приведу данные 
аналитиков: за этот непростой 
год отечественный рынок "про-
сел" примерно на 16%. При этом 
наша доля возросла с 5 до 7,5%.

В каталоге вашей компании 
недавно появились кабели 
типа "витая пара" категорий 
7а и  даже 8.1. Востребована 
ли эта продукция российским 
рынком?

Сегодня такие решения вос-
требованы в  нашей стране 
в определенной доле проектов − 
таких, где есть повышенные 
требования к  скорости обмена 
данными, где СКС является, 
по  сути, средством производ-
ства. Это организации финан-
сового сектора, центры обра-
ботки данных и ряд других.

Расскажите о мерах по лока
лизации производства под 
брендом Hyperline.

Наши основные цели – рас-
ширение ассортимента продук-
ции и  увеличение количества 
готовых решений для  клиен-
тов, поставка этих решений 

на  рынок и  развитие иннова-
ционного производства внутри 
страны. В настоящее время ком-
пания нацелена на  локализа-
цию всего собственного произ-
водства на  территории РФ 
и  расширение ассортимента 
продукции на  рынках нашей 
страны и  СНГ. Локализация 
в  России – это оперативная 
работа по заказам и надежность 
производителя.

К  достижению полной лока-
лизации мы идем планомерно. 
В 2016 году в Москве мы начали 

изготовление оптической шну-
ровой продукции. В  2019  году 
в  Индустриальном парке 

"Ворсино" в  Боровском районе 
Калужской области был открыт 
наш завод по производству шка-
фов для  серверного и  электро-
оборудования. Сегодня на нем 
под брендом Hyperline произ-
водится широкий ассорти-
мент телекоммуникационных 
настенных и  напольных шка-
фов и стоек и аксессуары к ним.

В  сентябре 2022-го в  Ворсино 
был начат серийный выпуск 
напольных серверных шка-
фов 19" новой серии TSR, пред-
назначенных для  серверных 
и ЦОДов. Они собраны на жест-
кой сварной раме, выдер-
живают нагрузку до  1500  кг 
и  поставляются в  собранном 
виде. Конструктивы серии TSR 
просты в  монтаже и  обслужи-
вании: боковые панели шкафа 

В настоящее время  
компания нацелена 
на локализацию всего 
собственного производства 
на территории РФ
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крепятся без использования 
винтов и  саморезов на  подпру-
жиненных защелках.

Особо подчеркну, что мы 
одними из  первых отечествен-
ных производителей предло-
жили рынку ЦОДов решение 
по  созданию системы изоли-
рованного холодного/горячего 
коридора. Ранее такие реше-
ния поступали исключительно 
по импорту.

Стратегия компании пред-
полагает создание уникальных 
продуктов, в которых нуждается 
рынок, в  которых заинтересо-
ваны наши ключевые клиенты, 
разработку решений для разных 
отраслей: коммерческой недви-
жимости, финансового сектора, 
технологических компаний, 
ЦОДов. Сегодня нашим департа-
ментом инновационных разра-
боток (R&D) ведется интенсивная 
работа по  полной локализации 
изготовления всех элементов 
СКС, включая коммутацион-
ное оборудование (патч-панели, 
розетки и  т.д.). Ряд продуктов 
уже производится на  россий-
ских предприятиях, по  другим 
разрабатывается документа-
ция, ведется прототипирование, 
поиск необходимого технологи-
ческого оборудования.

Дело это непростое. Наш ана-
лиз показал, что ряд необходи-
мых технологий в  России пока 
отсутствует  – например, покры-
тия высокочастотных контактов 
различными сплавами. На дан-
ном этапе ведется большая 
работа по  поэтапной замене 
в  изделиях части иностран-
ных компонентов на  произве-
денные в  России при обяза-
тельном сохранении заявлен-
ного уровня качества.

До  последнего времени 
проек ты "Hyperline СКС" ком
плектовались кабеленесущими 
системами производства 

Axelent Wire Tray (Швеция), но 
эта компания ушла с  россий
ского рынка. Появилась ли 
альтернатива?

Одним из шагов по локализа-
ции предлагаемого нами обо-
рудования стало оперативное 
налаживание изготовления 
металлических лотков (перфо-
рированных и неперфорирован-
ных) и  аксессуаров к  ним на 
российском контрактном пред-
приятии. По  качеству и  ассор-
тименту наши МКНС не усту-
пают отечественным лиде-
рам рынка, при этом имеют 
более выгодное ценовое пред-
ложение. Для производства лот-
ков используется качественная 
сталь с  оцинковкой по  методу 
Сендзимира. Кромки бортов 
выполнены С-образными: это 
исключает повреждение кабеля 
при протяжке и повышает безо-
пасность работ по монтажу.

Прошлым летом в  состав 
компании "Гиперлайн" вошло 
НПП Старлинк. Как это отра
зилось на вашем бизнесе?

Решение о  покупке 
ООО "На учно-производственное 
предприятие Старлинк" было 
принято для  усиления нашего 
инновационного потенциала.

НПП Старлинк, работающее 
с  2005  года, завоевало извест-
ность благодаря своей уникаль-
ной не только на  российском, 
но и на мировом рынке кабель-
ной продукции: малогабарит-
ным бронированным оптиче-
ским кабелям и комбинирован-
ным кабелям (медь + оптика). 
Эти типы кабеля широко при-
меняются для построения сетей 
связи, в  системах видеонаблю-
дения и безопасности.

Запатентованные конструк-
ции и  технология производ-
ства НПП Старлинк базируются 
на использовании гибкой брони 
из стальных канатных проволок. 

Оптические волокна, одно-
модовые или многомодовые, 
помещаются в центр стального 
каната в  полость, образован-
ную на месте сердечника, – без 
использования традиционной 
модульной трубки. Благодаря 
этому кабели, выпускаемые 
данным предприятием, обла-
дают рядом уникальных техни-
ческих преимуществ по сравне-
нию с другими предложениями 
на  рынке: за  счет отсутствия 
центрального модуля они более 
тонкие, легкие и  гибкие. Это 
позволяет сэкономить на  логи-
стике, хранении и  монтаже: 
такая продукция занимает 
меньше места на складе, быстро 
и легко монтируется, что, есте-
ственно, экономит время мон-
тажника и деньги заказчика.

Кроме того, микрокабели 
НПП Старлинк обладают высо-
кой стойкостью к  механиче-
ским нагрузкам на  растяже-
ние, раздавливание и  изгибы. 
Эта конструкция, в  частности, 
отлично показала себя в  каче-
стве полевого кабеля.

Также первым в  России кон-
структоры НПП Старлинк раз-
работали уникальный малога-
баритный комбинированный 
кабель, совмещающий в  себе 
медные жилы электропитания 
и оптические волокна. По срав-
нению с  продукцией других 
производителей такой кабель 
имеет меньшие диаметр и вес, 
допустимый радиус изгиба при 
аналогичных эксплуатацион-
ных характеристиках. Такие 
кабели работают в  коллекто-
рах, в глубоких шахтах в самых 
сложных условиях без дополни-
тельного обслуживания, при-
меняются на  предприятиях 
в сфере охранных систем, видео-
наблюдения и  особо защищен-
ной связи. Технология и обору-
дование для  их производства 
защищены патентом.
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Кабели НПП Старлинк вне-
сены Минпромторгом России 
в  Реестр промышленной про-
дукции, произведенной на тер-
ритории Российской Федерации.

Особо подчеркну, что приоб-
ретение НПП Старлинк позво-
лило нам получить не только 
дополнительные производ-
ственные площади и  линии, 
но дало доступ к  интеллек-
туальному потенциалу этого 
инновационного предприятия. 
Синергия с  немалым научно-
техническим потенциалом 
наших разработчиков серьезно 
усиливает позиции компании 

"Гиперлайн" на  рынке инфра-
структурных решений для циф-
ровой экономики.

Ближайшая задача − приве-
сти производство НПП  Стар-
линк (а это предприятие 
с  коллективом примерно 
100 чел.) к  стандартам каче-
ства "Гиперлайн", вырастить 
на  собственной научно-произ-
водственной базе высокоуровне-
вое предприятие, с продукцией 
которого будет сложно конкури-
ровать. Для  этого наша компа-
ния располагает всеми необхо-
димыми ресурсами. В решение 
этой задачи вовлечен техниче-
ский отдел, тестовая лаборато-
рия, где исследуется сущест-
вующая продукция.

Сегодня мы занимаемся усо-
вершенствованием системы 
качества на  предприятии. 
В частности, с участием нашего 
департамента инновацион-
ных разработок модернизи-
руются все этапы тестирования: 
приемо-сдаточные испыта-
ния, периодические испыта-
ния, операционный контроль. 
Мы хотим, чтобы вся продук-
ция НПП Старлинк полно-
стью соответствовала качеству 

"Гиперлайн". 
Площадь собственной произ-

водственной площадки НПП 

Старлинк в  г. Орел составляет 
5 тыс. кв. м, что позволяет уве-
личить производственные мощ-
ности. Уже идет закупка нового 
оборудования. НПП Старлинк 
ждет существенное расширение 
и развитие в составе компании 

"Гиперлайн".

На российском рынке можно 
встретить малогабаритные 
бронированные кабели марок 
ОКМБ01, 02, 03. Как по  мар
кировке отличить продукцию 
НПП Старлинк?

Маркировка всей кабель-
ной продукции производства 
нашего предприятия начи-
нается с  букв СЛ. Например, 
СЛ-ОКМБ-01.

В последние годы на заводе 
НПП Старлинк наряду с брони
рованными микрокабелями 
изготавливались и  другие 
типы оптических кабелей: вну
триобъектовые, самонесущие, 
дропкабели и  прочие недо
рогие конструкции. Будет ли 
продолжено их производство?

Да, мы продолжим выпуск 
бюджетной оптической кабель-
ной продукции под выведен-
ным нашей компанией на рынок 
в  2022  году брендом WRLine. Эта 
торговая марка первоначально 

распространялась на шкафы и СКС 
категории 5e, включающую самый 
востребованный ассортимент 
и соответствующую требованиям 
стандартов. ООО "Гиперлайн" пре-
доставляет компонентную гаран-
тию пять лет на  всю продукцию 
под брендом WRLine.

В  ближайшее время в  Орле 
будет организован выпуск 
кабеля СЛ-ОКПБ с  кругло-
проволочной стальной бро-
ней для  прокладки непосред-
ственно в  грунте. Оптические 
волокна в  этом кабеле распо-
ложены в  полимерном модуле, 
а свободное пространство запол-
нено гидрофобным гелем.

Есть ли планы разви
тия произ водства претер
минированной продукции 
НПП Старлинк?

Как я рассказывал, изготов-
ление претерминированной 
кабельной продукции компания 

"Гиперлайн" ведет с  2016  года. 
Особо отмечу, что уже несколько 
лет по заказу Московского фонда 
реновации жилой застройки мы 
производим кабельные сборки, 
обладающие уникальными пара-
метрами компактности и  него-
рючести. Конструкция этих 
изделий защищена патентом.

Запатентованные 
конструкции 
и технология производства 
НПП Старлинк базируются 
на использовании гибкой 
брони из стальных 
канатных проволок
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На  площадке НПП Старлинк 
в  Орле традиционно изготав-
ливаются кабельные сборки 
и  шнуры особой прочности 
на  основе бронированных кабе-
лей семейства СЛ-ОКМБ. Также 
здесь налажен выпуск нестан-
дартных линзованных оптиче-
ских сборок по  бесконтактной 
технологии соединения опти-
ческих волокон Expanded Beam 
("расширенный пучок"). Это про-
дукция с  повышенной клима-
тической устойчивостью, пред-
назначенная для использования 
в  неблагоприятных погодных 
условиях, например, в  армей-
ских оптических сетях.

Данное производство будет 
развиваться. Идет закупка совре-
менной измерительной техники 
и оборудования для терминиро-
вания новыми видами коннек-
торов, которые будут востребо-
ваны в  перспективном сетевом 
оборудовании.

Уже изготовлена опытная 
партия шнуровой продук-
ции с  новым для  российского 
рынка типом коннектора SN. 
Этот дуплексный коннектор, 
предназначенный для  терми-
нирования кабелей с  диаме-
тром оболочки до  2  мм, отно-
сится к  классу VSFF (Very Small 
Form Factor). В  SN используется 
такая же ферула 1,25  мм, как 
и  в разъе ме типа LC, но внеш-
ние габариты нового коннектора 
существенно уменьшены. Он 
является оптимальным реше-
нием для  высокоскоростного 
оборудования ЦОДов.

Также планируется наладить 
выпуск претерминированной 
продукции с  другим дуплекс-
ным представителем класса кон-
некторов VSFF − коннектором CS. 
Параллельно на  нашем механи-
ческом производстве в Калужской 
области будет освоен выпуск 
оптических полок и  других 

конструктивов с новыми типами 
коннекторов.

Сегодня у  НПП "Гиперлайн" 
имеет ся собственное произ
водство оптического кабеля. 
А  как решается вопрос с  ком
плектацией "Hyperline СКС" 
LANкабелем?

Большая часть номенкла-
туры кабеля Hyperline типа 

"витая пара", в том числе класса 
Industrial Ethernet, произво-
дится по  разработанным с  уча-
стием наших специалистов 
ТУ на  нескольких российских 
кабельных заводах. Сегодня 
в нашем каталоге восемь цветов 
внешней оболочки кабеля, что 
облегчает организацию кабель-
ной инфраструктуры.

Спасибо  
за интересную беседу.

C В.В.Жуковым  
разговаривал С.А.Попов

МТС активно занимается рефармингом
Оператор "МТС" увеличил в 33 регионах России 
скорость передачи данных в мобильных сетях 
в среднем до 30%, а их емкость на 28% в резуль
тате перевода (рефарминга) частот 2100 МГц, 
выделенных под сеть 3G (UMTS), на стандарт LTE.

До конца 2023 года оператор планирует 
провести рефарминг частот 3G еще в 14 регио
нах, включая Москву, а после 2025 года наме
рен постепенно отключать сети UMTS 2100 МГц 
по мере отказа абонентов от устаревших теле
фонов 3G. Рефарминг в диапазоне 2100 МГц так
же позволяет улучшить покрытие на местности 
и проникновение сигнала внутри зданий – базо
вая станция LTE на частоте 2100 МГц имеет 
больший радиус действия, чем в LTE 2600 МГц. 
Увеличение зоны LTEпокрытия также расши
ряет доступ абонентов к технологии переда
чи голоса VoLTE.

Кроме рефарминга UMTS 2100 МГц, на сегод
ня МТС провела в 83 регионах России основные 
работы по переводу в LTE диапазона 1800 МГц, 
который был выделен для стандарта мобиль
ной связи второго поколения.

"В условиях, когда потребление интернеттра
фика из года в год растет, а частотного спектра 
не хватает, рефарминг – наиболее эффективный 
и экономичный способ модернизации мобильных 
сетей. В рамках технологической нейтрально
сти МТС первой в России стала осваивать часто
ты устаревающих стандартов под строитель
ство современных сетей LTEAdvanced. Начиная 
с 2015 года у нас практически во всех регионах 
России переиспользован диапазон GSM 1800, а с 
2018 года мы активно заняты рефармингом частот 
UMTS 2100", – отметил вицепрезидент по техни
ке МТС Виктор Белов.

"Сегодня только 6% наших абонентов исполь
зуют 3Gустройства без поддержки LTE, и мы ожи
даем, что эта доля в ближайшие годы продолжит 
сокращаться. После 2025 года, по мере прекра
щения использования 3Gтелефонов, мы смо
жем постепенно выключать остающиеся сети 
UMTS, что даст прирост скорости в сетях LTE еще 
на 12%", – добавил В.Белов.

На сегодня сети LTE 2100 МГц развернуты 
в 33 регионах: в Москве и СанктПетербурге, 

Московской,  Ле нинградской,  Брянской, 
Владимирской, Вологодской, Ивановской, 
Калужской, Костромской, Курской, Липецкой, 
Новосибирской,  Орловской,  Псковской, 
Р о с т о в с к о й ,  С а м а р с к о й ,  С а р ат о в с к о й , 
Тульской, Тюменской, Ярославской областях; 
Алтайском, Забайкальском, Краснодарском, 
Красноярском, Приморском, Ставропольском 
к р а я х ;  Р е с п у бл и к а х  Б у ря т и я ,  Д а ге с т а н , 
Карелия, Коми, Татарстан и ЯмалоНенецком 
АО. В ряде локаций в этих регионах МТС про
должит рефарминг.

В течение 2023 года МТС планирует завер
шить рефарминг основных локаций в Москве 
и провести работы по рефармингу диапазо
на 2100 МГц еще как минимум в 13 регионах: 
в Архангельской, Белгородской, Волгоградской, 
Воронежской, Калининградской, Кемеровской, 
Мурманской, Новгородской, Оренбургской, 
Ря з а н с ко й ,  С в е рд л о в с ко й ,  Та м б о в с ко й 
и Тверской областях.

По информации ПАО "МТС"


